



► Jeannette Jara (PC), ministra del Trabajo, es una de las posibles nominadas del Partido Comunista para que sea su candidata presidencial.

## El incómodo compás de espera de Jara ante indefinición presidencial del PC

**La ministra** les ha transmitido a sus cercanos estar optimista de la decisión que tomen los comunistas, la que se zanjará durante las próximas semanas. En su entorno entienden que esto se pudo resolver antes y que el tema se tomará sus actividades como secretaria de Estado.

**David Tralma**

Este lunes la ministra del Trabajo, Jeannette Jara (PC), participó de un conversatorio de "Mujeres abriendo caminos" en la Universidad Diego Portales. Tras la cita, la prensa le hizo nueve preguntas. Ninguna se relacionó con la actividad ni con su trabajo como secretaria de Estado. Todas se enfocaron en su posible candidatura presidencial como abanderada del Partido Comunista.

Para llegar a esa definición, sin embargo, quedan mínimo dos semanas, lo que mantiene en alerta al gobierno, que teme que todas las actividades de la secretaria de Estado se vean opacadas por su posible nominación como representante del PC en las primarias del oficialismo.

Jara cuenta con respaldo de una parte importante de la militancia para convertirse en la carta presidencial que represente al PC. Sin embargo, la dirección de la colectividad, con Lautaro Carmona y Bárbara Figueroa a la ca-

beza, optó por dar una "vuelta larga" y primero zanjar la propuesta programática del partido de cara a las elecciones de este año. "Luego vendrán los nombres", es la frase que reiteran como mantra en el PC.

Esta idea se reafirmó en el tercer pleno del comité central que celebraron los comunistas este sábado en la sede de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT). Jara participó en esa instancia, que congrega a 96 dirigentes del PC. Allí también se mandató a la comisión política -los 18 personeros más importantes del partido- a avanzar en la búsqueda de un nombre para las presidenciales, de cara al cuarto comité central, que aún no tiene fecha definida.

Así lo planteó Carmona el sábado: "Aquí hubo intervenciones. Quedó como mandato que la comisión política avance. Seguramente haremos muchas conversaciones bilaterales para llegar al próximo pleno con todo lo que significa darle una solemnidad a una decisión que el PC no toma a cada rato".

Los intercambios bilaterales que planteó Carmona son, en la práctica, conversaciones con distintos actores comunistas que sostendrá la comisión política del PC. Con eso esperan recoger las impresiones de los dirigentes en torno a la definición presidencial que deben tomar, lo que se recogería en una síntesis a la que espera llegar la conducción de la colectividad.

Los jaristas interpretan la dilación de la mesa como un intento de bloqueo a la exministra que responde a la idea de Carmona de que el partido debe crecer en las próximas elecciones con el voto de la izquierda más dura, que se siente interpretada por figuras como Jadue y que son críticas a las negociaciones a las que llegó la ministra para sacar adelante la reforma de pensiones. A ese factor se suma el hecho reconocido en el PC de que Carmona y Jara han tenido amplias diferencias al interior del partido.

La dilatación de la definición presidencial del PC implica un incómodo compás de espera

para la ministra del Trabajo, pues ella y su entorno creían que el mejor escenario era zanjar este debate durante el fin de semana pasado. Incluso, dentro del gobierno proyectaron un cambio de gabinete para esta semana, en caso de que se concretara la ratificación de Jara como abanderada comunista.

Tras el comité central de este sábado, Jeannette Jara ha conversado con varios de sus cercanos sobre las definiciones presidenciales, como la ministra de la Segegob, Camila Vallejo; su asesor en el ministerio, Marcos Barraza, y otros funcionarios comunistas que integran el Ejecutivo, denominados como "gobier-nistas".

A todos les ha transmitido que ella sigue siendo optimista y que sabe que cuenta con apoyo de los dirigentes comunistas y con respaldo social. En esa línea, no ha cambiado su postura de estar a disposición de lo que determine el Partido Comunista.

Consultada el lunes al respecto, en el marco del conversatorio que se hizo en la UDP, Jara respondió que "yo estoy cumpliendo con mi responsabilidad como militante del PC en el gobierno del Presidente Gabriel Boric" y enfatizó en que "esos escenarios" -la discusión de nombres- aún no han ocurrido. "Lo que se decida, quién sea el nombre, yo lo voy a apoyar con mucha fuerza", agregó en ese espacio.

### Jara cuestiona dichos de Tohá

En tecla electoral, Jara ayer también abordó la polémica por el "veto" de la candidata Carolina Tohá a una posible nominación de Daniel Jadue como presidenciable del PC. "Es un error tratar de presionar a un partido como el PC, que tiene más de 102 años de historia. No es bueno meterse en las internas de los partidos. Quienes están en política y quieren ser candidatos y candidatas, mejor dedíquense a hacer propuestas, no meterse a vetar nombres de uno u otro partido", respondió la titular del Trabajo.

La opción de Jadue como carta presidencial, sin embargo, ha perdido cada vez más fuerza en la interna del PC. Esto por temas prácticos, pues como lo dijo Carmona en Canal 13 el jueves pasado, una posible candidatura "es complicado".

Durante la espera de la definición Jara concentrará su trabajo de ministra en dar a conocer los detalles de la implementación de la reforma de pensiones, su principal logro en el Ejecutivo, que fue promulgada por el Presidente Boric el jueves pasado, con un baile de ella y el diputado Eric Aedo (DC) incluido.

Este miércoles irá al Senado a explicar los detalles de la implementación a la Comisión de Trabajo del Senado, junto al subsecretario de Previsión Social, Claudio Reyes. El jueves, en tanto, viajará a Concepción para abordar el mismo tema en una actividad con alta convocatoria ciudadana, misma fórmula que usará el sábado en Copiapó.

Jara también ha tenido espacio para participar en actos como el conversatorio del lunes. Por ejemplo, antes de llegar al comité central del sábado fue al Estadio Monumental, vistió la camiseta de Colo-Colo y levantó la Copa Libertadores, principal trofeo de la institución. ●